

téressement exagéré que par un égoïsme féroce. Au fond, je ne trouvai pas qu'il eût tous les torts.

Le monopole ! C'est là concurrence supprimée, la création de l'ambiance où s'épanouissent l'apathie, le manque d'initiative, la paresse. Un commerce sans concurrence ne progressera pas ; trop heureux s'il ne débite pas avant peu des produits inférieurs.

Le monopole ! C'est votre droit foulé aux pieds, pères et mères de famille. Comment ! si l'école d'Etat vous déplaît, ou si l'école privée vous va mieux, vous ne pourriez opter entre celle-ci ou celle-là ? Vous seriez contraints de faire passer vos enfants par un chemin et une porte que vous exécutez ? Comment ! vous pouvez ensemercer votre champ de la graine qui vous convient, et vous devriez nécessairement, obligatoirement, laisser un autre, et un autre qui vous déplairait, ensemercer d'idées qui vous déplairaient autant l'esprit de votre enfant ? On ne peut se passer de vous, pères et mères. Les temps ne sont plus où il suffisait à je ne sais qui de jeter des pierres pardessus son épaule dans les champs merveilleux de l'Hellade pour qu'il levât des hommes, et c'est dommage. Mais si on ne peut se passer de vous tout à fait, on s'en passera le plus possible. J'explique. Vous donnerez votre sang à vos fils et à vos filles ; ils seront la chair de votre chair, l'os de vos os ; ils porteront votre nom ; mieux, vous les nourrirez, vous les vêtirez vous veillerez près de leur berceau ; malades, vous les soignerez et vous les guérirez ; mais dès que leur raison s'ouvrira, fraîche et avide comme un bouton printanier qui veut boire du soleil et de la rosée, de ceux qui vous ont tant coûté de sueurs et d'inquiétudes et de veilles, vous n'aurez plus la maîtrise, ils appartiendront à l'Etat, et l'Etat, suivant l'expression trop louée par un député, homme de très grands moyens tout de même (c'est visible à qui le lit), « leur imprimera son effigie ».

L'Etat leur imprimera son effigie ! L'Etat, qu'est-ce que c'est que cela ? L'effigie de l'Etat, qu'est-ce que c'est encore que cela ? L'Etat, dans sa réalité la plus concrète, ce seront nos ministres, sans doute. Conséquemment encore tous les enfants de France devront porter l'effigie de nos ministres. Tous les enfants de France porter l'effigie de nos ministres, de tous nos ministres ! Parle-t-on au propre ? Parle-t-on au